

**18 de diciembre**  
**DÍA INTERNACIONAL DEL MIGRANTE**



Secretaría de Igualdad  
**Departamento de Migraciones**  
**18 de diciembre de 2014**



## INFORME

# DÍA INTERNACIONAL DEL MIGRANTE

### POBLACIÓN EMPADRONADA

Menos población total; más población de nacionalidad española

2013	Total	Diferencia 2013-2014	% que representan sobre la población total	Nacidos en España	Nacidos en el extranjero	% que suponen los nacidos en el extranjero con respecto al total de su nacionalidad
<b>Total</b>	47.129.783			40.489.247	6.640.536	
<b>Nacionalidad española</b>	41.583.545		88'23%	40.019.665	1.563.880	3'76%
<b>Nacionalidad extranjera</b>	5.546.238		11'7%	469.582	5.076.656	91'53%

  

2014	Total	Diferencia 2013-2014	% que representan sobre la población total	Nacidos en España	Nacidos en el extranjero	% que suponen los nacidos en el extranjero con respecto al total de su nacionalidad
<b>Total</b>	46.725.164	-404.619		40.461.471	6.263.693	
<b>Nacionalidad española</b>	41.724.906	+141.361	89'3%	39.995.571	1.729.335	4'14%
<b>Nacionalidad extranjera</b>	5.000.258	-545.980	10'7%	465.900	4.534.358	90'6%

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística del Padrón Continuo". INE

Según los datos del padrón, entre los años 2013 y 2014, la población total descendió en un 0'86%. Una pérdida que se debe especialmente al descenso de población de nacionalidad extranjera en 545.980 personas (un 9'84% menos de la población extranjera empadronada en el año 2013). Sin embargo, la población de nacionalidad española aumentó en 141.361 personas (un 0'34% más que en el año 2013). Una de las explicaciones se encuentra en el acceso a la nacionalidad española de personas que han nacido en otro país. Como se aprecia en el cuadro anterior, las personas que han nacido en el extranjero y que tienen la nacionalidad española ha aumentado en 165.455 personas, pasando a suponer del 3'76% del total de la nacionalidad española en el año 2013, al 4'14% en el 2014. Este incremento, aunque ha evitado la pérdida de población española nacida en España (-24.094), no ha podido compensar el descenso de población de nacionalidad extranjera, y por tanto de la población total.



## Un aumento de población española debido a las mujeres nacidas en el extranjero

En el año 2013, las mujeres empadronadas suponían un 3'18% más que los hombres. En el caso de las mujeres de nacionalidad española, el porcentaje alcanzaba un 4'43% más. Sin embargo, entre la población extranjera, la situación era la contraria, con una diferencia del 5'72% en favor de los hombres extranjeros. Según los datos del padrón de 2014, las diferencias han aumentado en el caso del total de mujeres (3'46% más que los hombres) y de las mujeres de nacionalidad española, un 4'48% más, y disminuido en la población extranjera, donde los hombres suponen ahora un 4'67% más que las mujeres.

**El aumento de población de nacionalidad española, ha sido debido al incremento, tanto de hombres, pero especialmente de mujeres, de esta nacionalidad nacidas en el extranjero, que han compensado los descensos de hombres y mujeres españoles nacidos en España (respecto a 2013, aumentan en 92.408 las mujeres españolas y en 73.047 los hombres españoles nacidos en el extranjero).** Según los datos de "Concesiones de nacionalidad por residencia" elaborada por el Observatorio Permanente de Inmigración, en el año 2013, un total de 261.295 personas accedieron a la nacionalidad española por esta vía, 117.911 hombres y 143.304 mujeres.

Variación 2013-2014	TOTAL	HOMBRES	Nacidos en España	Nacidos en el extranjero	MUJERES	Nacidas en España	Nacidas en el extranjero
<b>TOTAL</b>	-404.619 (-0'86%)	-231.334 (-1%)	-11.448 (-0'06%)	-219.886 (-6'61%)	-173.285 (-0'72%)	-16.598 (-0'08%)	-156.687 (-4'73%)
<b>Nac. Española</b>	+141.361 (+0'34%)	+63.432 (+0'31)	-9.615 (-0'05%)	+73.047 (+10'22%)	+77.929 (+0'37%)	-14.479 (-0'07%)	+92.408 (+10'88%)
<b>Nac. Extranjera</b>	-545.980 (-9'38%)	-294.476 (-10'32%)	-1.833 (-0'76%)	-292.933 (-11'21%)	-251.214 (-9'33%)	-1.849 (-0'8%)	-249.365 (-10'12%)

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística del Padrón Continuo". INE

## ¿En qué lugares disminuye más la población?

En todas las Comunidades Autónomas ha disminuido la población de nacionalidad extranjera, con la excepción de la Ciudad Autónoma de Melilla. Solo el Principado de Asturias, Castilla y León, Extremadura y Galicia, pierden población de nacionalidad española.

POBLACIÓN EMPADRONADA	Variación % población nac. española	Variación % población nac. extranjera	Variación población TOTAL % 2013-2014
<b>TOTAL</b>	+141.361	<b>-545.980</b>	-0'86%
<b>ANDALUCÍA</b>	+24.245	<b>-71.910</b>	-0'56%
<b>ARAGÓN</b>	+2.383	<b>-24.731</b>	-1'66%
<b>ASTURIAS, PRINCIPADO</b>	<b>-3.525</b>	<b>-3.384</b>	-0'65%
<b>BALEARS, ILLES</b>	+12.403	<b>-22.283</b>	-0'89%
<b>CANARIAS</b>	+18.221	<b>-34.993</b>	-0'79%

POBLACIÓN EMPADRONADA	Variación % población nac. española	Variación % población nac. extranjera	Variación población TOTAL % 2013-2014
CANTABRIA	+487	-3.807	-0'56%
CASTILLA Y LEÓN	-8.445	-18.735	-1'08%
CASTILLA-LA MANCHA	+761	-25.567	-1'18%
CATALUNYA	+31.828	-72.496	-0'54%
COMUNITAT VALENCIANA	+12.767	-131.366	-2'32%
EXTREMADURA	-2.021	-4.240	-0'57%
GALICIA	-6.282	-12.099	-0'66%
MADRID, COMUNIDAD	+36.349	-83.628	-0'73%
MURCIA, REGIÓN	+9.817	-15.685	-0'4%
NAVARRA, COM. FORAL	+4.135	-8.529	-0'64%
PAÍS VASCO	+5.127	-7.960	-0'13%
RIOJA, LA	+1.237	-4.520	-1'02%
CIUDAD AUT. DE CEUTA	+915	-132	+0'93%
CIUDAD AUT. DE MELILLA	+686	+85	+0'92%

Fuente: Elaboración propia a partir de "Estadística del Padrón continuo". Instituto Nacional de Estadística.

Las Comunidades Autónomas en las que más población total se ha perdido en términos relativos, son la Comunitat Valenciana (-2'32%), Aragón (-1'66%), Castilla-La Mancha (-1'18%), Castilla León (-1'08%) y La Rioja (-1'02%); solo ha aumentado en las Ciudades Autónomas de Ceuta y Melilla.

### ¿Qué población ha perdido España?

La pérdida de población extranjera es mayor entre los nacionales de la Unión Europea que entre los extranjeros no comunitarios. Pero analizando esta pérdida por edades, vemos que se ha producido entre los 45 y 65 años y más. En los demás intervalos es superior la pérdida de población de nacionales no comunitarios. Esto puede indicar una salida de España, según las nacionalidades, de personas que habían elegido España para pasar su jubilación. Por ejemplo, en el caso de Alemania, con 42.983 empadronados menos, ha perdido población en todos los intervalos de edad, pero especialmente en mayores de 65 años (19.342 personas menos en el padrón). Reino Unido, con 87.880 empadronados menos y también con pérdidas en todas las edades, estas han sido superiores entre los 45 y 64 años (32.411 personas) y entre los mayores de 65 años (23.217 personas).

Por el contrario, en el caso de Rumania, un total de 74.745 personas menos, la pérdida mayor de población empadronada se produce entre los 16 y 44 años (62.960 personas) y entre los 0 y 15 años (9.000). Esto señala la diferencia entre las razones para migrar de los estados miembros de la Unión Europea, siendo Rumania uno de los países cuyo objetivo, al igual que el de la mayoría de los países no comunitarios, es la migración laboral.



<b>Pérdida de población 2013-2014</b>	<b>TOTAL</b>	<b>0-15 años</b>	<b>16-44 años</b>	<b>45-64 años</b>	<b>65 años y más</b>
<b>TOTAL</b>	-404.619	-57.125	-529.146	+79.016	+102.636
<b>Espanoles</b>	+141.361	+13.644	-188.707	+153.488	+162.936
<b>Extranjeros total</b>	-545.980	-70.769	-340.439	-74.472	-60.300
<b>Unión Europea</b>	-311.839	-29.710	-158.972	-66.072	-57.085
<b>No Unión Europea</b>	-234.141	-41.059	-181.467	-8.400	-3.215

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística del Padrón Continuo". INE

La consecuencia en todas las Comunidades y Ciudades Autónomas de la mayor pérdida de población empadronada entre los nacionales de la Unión Europea, da lugar a que el peso de la población extranjera no comunitaria en el año 2014, pase a ser mayor en todas ellas, y también en el total de población empadronada. En el año 2013, los nacionales de terceros países suponían el 56'85 de los empadronados, incrementándose hasta el 59'05% a uno de enero de 2014.

## EMIGRACIÓN E INMIGRACIÓN

### Descenso de la inmigración extranjera, pero aumenta la llegada de españoles del exterior

En todas las Comunidades Autónomas, desciende el flujo de inmigración de nacionalidad extranjera, excepto en la Ciudad Autónoma de Ceuta. Por el contrario, aumenta en el total el porcentaje de población de nacionalidad española procedente del exterior, excepto en las Comunidades Autónomas de Canarias, Cantabria, Castilla La Mancha, Galicia y La Rioja.

Flujo de inmigración procedente del exterior	% variación flujo inmigración 2012-2013	% variación Inmig.nac.española 2012-2013
<b>TOTAL</b>	-7'6%	+2'72%
<b>ANDALUCÍA</b>	-11'6%	+0'12%
<b>ARAGÓN</b>	-13'4%	+8'15%
<b>ASTURIAS, PRINCIPADO</b>	-14'21%	+3'62%
<b>BALEARS, ILLES</b>	-2'9%	12'42%
<b>CANARIAS</b>	-4'4%	-2'94%
<b>CANTABRIA</b>	-18'01%	-13'9%
<b>CASTILLA Y LEÓN</b>	-10'3%	+5'12%
<b>CASTILLA-LA MANCHA</b>	-15'75%	-3'79%
<b>CATALUNYA</b>	-7'36%	+3'26%
<b>COMUNITAT VALENCIANA</b>	-2'8%	+2'86%
<b>EXTREMADURA</b>	-7'3%	+13'26%
<b>GALICIA</b>	-8'5%	-2'95%
<b>MADRID, COMUNIDAD</b>	-7'8%	+4'5%
<b>MURCIA, REGIÓN</b>	-3'2%	+19'5%
<b>NAVARRA, COMUNIDAD FORAL</b>	-7'8%	+15'24%
<b>PAÍS VASCO</b>	-7'63%	+1'24%
<b>RIOJA, LA</b>	-23'4%	-1%
<b>CIUDAD AUTÓNOMA DE CEUTA</b>	+48'5%	64'7%
<b>CIUDAD AUTÓNOMA DE MELILLA</b>	-4'32%	+5'11%

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística de Migraciones. Migraciones Exteriores". Instituto Nacional de Estadística.

En cuanto a la población de nacionalidad española, resulta de interés ver tanto los principales países de procedencia, como su lugar de nacimiento. En el siguiente cuadro vemos la gran diferencia en los países de los que llega la población española, según esta haya nacido en España o en el mismo país de procedencia. En el primer caso, el retorno se produce fundamentalmente de países de la Unión. En el segundo, podemos entender que, además de un posible retorno de población que adquirió la nacionalidad por residencia en España, este obedece a la llegada de personas que accedieron a la nacionalidad española por ser hijos o nietos de españoles de origen, aunque el Gobierno nunca ha ofrecido datos oficiales y detallados sobre el número total de quienes accedieron a la nacionalidad española por esta vía, ni los países en los que residían.

INMIGRACIÓN DE NACIONALIDAD ESPAÑOLA	TOTAL	País de nacimiento. España	País de nacimiento. El mismo de procedencia
<b>2013.</b>	<b>32.422</b>	<b>15.671</b>	<b>13.411</b>
Países de procedencia	3.123 CUBA	1.790 FRANCIA	2.987 CUBA
	2.621 VENEZUELA	1.488 REINO UNIDO	1.820 VENEZUELA
	2.552 FRANCIA	1.414 EEUU	1.027 ECUADOR
	2.108 EEUU	1.138 ALEMANIA	922 ARGENTINA
	2.101 REINO UNIDO	733 VENEZUELA	522 MÉXICO
<b>1ER. SEMESTRE 2014</b>	<b>17.951</b>	<b>8.700</b>	<b>7.482</b>
Países de procedencia	1.786 VENEZUELA	958 REINO UNIDO	1.369 CUBA
	1.436 CUBA	953 FRANCIA	1.291 VENEZUELA
	1.386 FRANCIA	642 EEUU	705 ECUADOR
	1.314 REINO UNIDO	560 ALEMANIA	575 ARGENTINA
	959 EEUU	446 VENEZUELA	386 PERÚ

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística de Migraciones. Migraciones Exteriores". Instituto Nacional de Estadística

### Más emigración hacia el exterior. Aumenta la de nacionalidad española pero es la población extranjera la que supone el mayor flujo de emigración

La emigración hacia el exterior, aumentó en términos totales en un 12'19% entre los años 2012 y 2013. Por Comunidades Autónomas, solo Cantabria y Navarra redujeron su porcentaje de emigración, y la Ciudad Autónoma de Ceuta donde más se incrementó en términos relativos la salida de personas al exterior (un 268% entre el periodo 2012-2013). En todos los territorios aumentó, tanto la emigración de nacionalidad española, como el porcentaje que supone con respecto a la emigración total.

Flujo de emigración hacia el exterior	% variación emigración 2012-2013	Porcentaje que supone la emigración de nacionalidad española	
		2013	1er semestre 2014
<b>TOTAL</b>	+19'19%	<b>13'78%</b>	<b>20'6%</b>
<b>ANDALUCÍA</b>	+31'28%	<b>15'9%</b>	<b>23'9%</b>
<b>ARAGÓN</b>	+9'23%	<b>14'7%</b>	<b>20'9%</b>
<b>ASTURIAS, PRINCIPADO</b>	+32%	<b>26'5%</b>	<b>35'07%</b>
<b>BALEARS, ILLES</b>	+39'4%	<b>14'3%</b>	<b>22'89%</b>
<b>CANARIAS</b>	+70'8%	<b>25'1%</b>	<b>33'9%</b>
<b>CANTABRIA</b>	-2'48%	<b>18'8%</b>	<b>29'61%</b>
<b>CASTILLA Y LEÓN</b>	+18'8%	<b>20'7%</b>	<b>32'55</b>
<b>CASTILLA-LA MANCHA</b>	+25'4%	<b>11'7%</b>	<b>20'5%</b>
<b>CATALUNYA</b>	+20'2%	<b>9'64%</b>	<b>15'3%</b>
<b>COMUNITAT VALENCIANA</b>	+10'7%	<b>10'85%</b>	<b>16'2%</b>
<b>EXTREMADURA</b>	+46'6%	<b>19'7%</b>	<b>27'7%</b>
<b>GALICIA</b>	+21'4%	<b>39'5%</b>	<b>20'5%</b>
<b>MADRID, COMUNIDAD</b>	+17'56%	<b>14'2%</b>	<b>52%</b>
<b>MURCIA, REGIÓN</b>	+4'1%	<b>13'35%</b>	<b>19'9%</b>
<b>NAVARRA, COM. FORAL</b>	-2'46%	<b>19'63%</b>	<b>27'30%</b>
<b>PAÍS VASCO</b>	+1'49%	<b>10'9%</b>	<b>18'7%</b>
<b>RIOJA, LA</b>	+16'45%	<b>9'5%</b>	<b>21'4%</b>
<b>CIUDAD AUTÓNOMA DE CEUTA</b>	+268'94%	<b>11'2%</b>	<b>22'1%</b>
<b>CIUDAD AUTÓNOMA DE MELILLA</b>	+42'17%	<b>7'9%</b>	<b>55'09%</b>

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística de Migraciones. Migraciones Exteriores". Instituto Nacional de Estadística.

Sin embargo, sigue siendo la población de nacionalidad extranjera la que supone el mayor porcentaje de emigración hacia el exterior, el 79'4% en el primer semestre de 2014, aunque en este, aumenta tanto la emigración de nacionalidad española nacida en España hacia el exterior, como la extranjera también nacida en España. Conviene señalar, que de las 73.329 personas de nacionalidad española que emigraron en el 2013, 48.136 habían nacido en España (el 65'6%) y que de estas el 24'92% tenían entre 0 a 19 años. En el primer semestre 2014, el porcentaje de nacidos en España baja al 63'31%, y el de personas entre 0 a 19 años supone el 23'44%.

Flujo de emigración hacia el exterior							
	Total	Nacidos en España	NAC ESPAÑOLA	% nac. Española respecto al total de emigración	Nacidos en España	NAC. EXTRANJERA	Nacidos en España
<b>2012</b>	446.606	57.384	57.267	12'82%	38.778	389.339	18.606
<b>2013</b>	532.303	71.068	73.329	13'78%	48.136	458.974	22.931
<b>Variación 2012-2013</b>	+85.697 (+19'19%)	+13.684 (+23'85)	+16.062 (+28'05%)		+9.358 (+24'13%)	+69.635 (+17'89%)	+4.325 (+23'25%)
<b>1er semestre 2014</b>	206.492	36.912	42.685	20'6%	27.026	163.808	9.886

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística de Migraciones. Migraciones Exteriores". Instituto Nacional de Estadística

### El destino de la población de nacionalidad española y extranjera.

En los datos totales del flujo de emigración 2013 y primer semestre 2014, sigue siendo evidente el peso de la emigración de nacionalidad extranjera, más visible si lo comparamos con el destino de la población de nacionalidad española.

En el siguiente cuadro vemos los principales destinos de los españoles según su lugar de nacimiento, y al igual que ocurría, con la inmigración de españoles hacia España, hay grandes diferencias según hayan nacido en España o en el país al que se dirigen. Conviene señalar que no en todos los casos de no nacidos en España estamos ante personas que han adquirido la nacionalidad por residencia. **En el caso de la población española nacida en España, los destinos fundamentales son países de la Unión Europea y Estados Unidos. El hecho de que también figure Ecuador entre los cinco principales destinos, tiene su explicación en el retorno de grupos familiares completos; de las 3.081 personas nacidas en España que emigraron a Ecuador en 2013, 2.610 tenían entre 0 a 14 años, cabe suponer que hijos de padres y/o madres de origen ecuatoriano con nacionalidad española.**

En el caso de nacionales españoles nacidos en el mismo país de destino, vemos que los principales destinos son países de Sudamérica. Fundamentalmente un retorno a los países de origen, que como hemos visto en el caso de Ecuador, pero también sucede con el resto, implica la marcha de grupos familiares completos.

Flujo de emigración 2013	TOTAL	Nacionalidad española Total	Nacidos en España	Nacidos en el mismo país de procedencia y destino
	532.303	73.329	48.136	15.788
Países de principal destino	70.054 Rumania	9.323 Ecuador	5.762 Reino Unido	6.168 Ecuador
	39.864 Marruecos	7.620 Reino Unido	5.334 Francia	1.602 Colombia
	34.102 Ecuador	7.217 Francia	5.095 Alemania	1.595 Venezuela
	29.484 Reino Unido	6.533 Alemania	3.769 EEUU	1.224 Argentina
	27.567 Francia	5.343 EEUU	3.081 Ecuador	598 Perú
Emigración 1er semestre 2014 TOTAL	TOTAL	Nacionalidad española Total	Nacidos en España	Nacidos en el mismo país de procedencia y destino
	206.492	42.685	27.026	9.369
Países de principal destino	25.731 Rumania	4.802 Reino Unido	3.577 Reino Unido	2.988 Ecuador
	15.711 Marruecos	4.417 Francia	3.021 Alemania	1.541 Colombia
	12.976 Reino Unido	4.318 Ecuador	2.987 Francia	947 Venezuela
	12.668 Ecuador	4.001 Alemania	2.101 EEUU	581 Argentina
	11.864 Francia	3.168 EEUU	1.281 Ecuador	507 Perú

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística de Migraciones. Migraciones Exteriores". Instituto Nacional de Estadística

Muy diferentes son los destinos principales de las **personas con nacionalidad extranjera**. Las dos principales nacionalidades que emigran son la rumana y la marroquí. En el caso de Marruecos, al igual que antes en el de Ecuador, de las 2.063 personas nacidas en España, que emigraron en el 2.013, 1.980 tenían entre 0 a 14 años. De nuevo, emigración de grupos familiares completos. Más claro aún en el caso de China, 1.845 personas de las 1.847 nacidas en España de esta nacionalidad, tenían entre 0 a 9 años; en el año 2013, 11.731 personas de nacionalidad china retornaron al país de origen.

Flujo de emigración 2013 TOTAL	TOTAL	Nacionalidad extranjera Total	Nacidos en España	Nacidos en el mismo país de procedencia y destino
	532.303	458.974	22.931	361.410
Países de principal destino	70.054 Rumania	69.976 Rumania	4.151 Rumania	63.028 Rumania
	39.864 Marruecos	39.134 Marruecos	2.063 Marruecos	35.744 Marruecos
	34.102 Ecuador	24.779 Ecuador	1.847 China	20.991 Ecuador
	29.484 Reino Unido	22.383 Bolivia	1.742 Ecuador	19.597 Bolivia
	27.567 Francia	21.864 Reino Unido	1.574 Francia	17.605 Colombia
Emigración 1er semestre 2014 TOTAL	TOTAL	Nacionalidad extranjera Total	Nacidos en España	Nacidos en el mismo país de procedencia y destino
	206.492	163.808	9.886	123.372
Países de principal destino	25.731 Rumania	25.691 Rumania	1.890 Rumania	22.377 Rumania
	15.711 Marruecos	14.801 Marruecos	1.012 Marruecos	12.956 Marruecos
	12.976 Reino Unido	8.351 Ecuador	850 Francia	6.833 Ecuador
	12.668 Ecuador	8.174 Reino Unido	827 China	6.642 Bolivia
	Francia 11.864	7.923 Bolivia	640 Ecuador	6.125 Colombia

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística de Migraciones. Migraciones Exteriores". Instituto Nacional de Estadística

### La emigración de población de todas las edades

En el siguiente cuadro, vemos que la emigración, tanto en el total del flujo al exterior, como en el de nacionalidad española, en términos relativos y absolutos, se produce entre las personas de 0 a 19 años (24'92% en 2013 en las personas de nacionalidad española) y de 35 en adelante (42'72% nacionalidad española). Por lo tanto, la emigración no la protagonizan exclusivamente las personas entre 19 y 35 en búsqueda de empleo (32'02% nacionalidad española en 2013), siendo lo más preocupante, tanto en el total, como en la población de nacionalidad española, la emigración de niños y niñas entre 0 y 19 años, por la marcha de grupos familiares completos. Vemos además que la salida de personas en este intervalo de edad es mayor entre la población de nacionalidad española que en el total.



Por el contrario, en el intervalo de 20 a 34 años y de 35 años en adelante, el flujo de emigración es superior entre la población de nacionalidad extranjera. Y llama la atención que personas mayores de 35 años, en edad laboral, y especialmente en el intervalo entre 35 y 54 años, también estén saliendo de España, con toda seguridad en búsqueda de empleo y acompañadas, en ocasiones, del grupo familiar completo.

Siendo los datos del primer semestre del 2014 provisionales, sin embargo se aprecia un aumento de la migración de nacionalidad española y sin embargo, un descenso en la emigración total, que aumenta el porcentaje de menores emigrados, en este caso de nacionalidad extranjera, un incremento de emigrantes españoles entre 20 a 34 años y de 35 a 54 años.

Flujo de emigración hacia el exterior	TOTAL	0 a 19 años	20 a 34 años	35 a 54 años	54 años en adelante
<b>2013</b>					
<b>Total</b>	532.303 (100%)	87.452 (16'43%)	208.452 (39'16%)	182.386 (34'26%)	45.013 (8'46%)
<b>Nac. Española</b>	73.329 (100%)	18.271 (24'92%)	23.484 (32'03%)	24.001 (32'7%)	7.573 (10'33%)
<b>Primer semestre 2014.</b>					
<b>Total</b>	206.492 (100%)	37.646 (18'23%)	77.791 (37'67%)	71.176 (34'47%)	19.879 (9'63%)
<b>Nac. Española</b>	42.685 (100%)	10.007 (23'44%)	14.643 (34'3%)	13.989 (32'77%)	4.046 (9'48%)

Fuente: elaboración propia a partir de "Estadística de Migraciones. Migraciones Exteriores". Instituto Nacional de Estadística



## RESIDENTES EXTRANJEROS

### Aumenta el régimen comunitario, disminuye el régimen general

En cuanto a los datos de extranjeros con certificado de registro (nacionales de la Unión Europea) o autorización de residencia (nacionales no comunitarios), a 31 de 12 de 2013, se contabilizaban un total de 4.943.627 residentes.

Si bien es incorrecto comparar esta cifra con el padrón a 1 de enero de 2014 para tener una aproximación al volumen de población en situación administrativa irregular, la resta nos daría un total de 56.631 personas. La población residente que aumenta, con respecto al año anterior, es la de régimen comunitario (hay que tener en cuenta que no solo los nacionales de la UE, están inscritos en este régimen), excepto en el caso de Asturias.

Respecto al régimen general (ciudadanos de terceros países) disminuyen en todas las Comunidades y Ciudades Autónomas con la excepción de Melilla, que experimenta un aumento relativo del 15'4%. El total de residentes, solo aumenta entre diciembre de 2012 y diciembre de 2013, en Andalucía, Illes Balears, Comunitat Valenciana, Madrid y las dos Ciudades Autónomas. En el caso de la población residente de régimen comunitario, el aumento es de un 2'64% en el periodo 2012-2013, un 2'62% correspondiente a los hombres y un 2'65% en el caso de las mujeres.

En el régimen general, sin embargo, la pérdida total de un 4'11%, afecta más a las mujeres (4'17%) que a los hombres (4'06%), una situación que podemos explicar, en parte, con el acceso la nacionalidad por residencia y por el hecho de que son las mujeres quienes tienen el porcentaje más alto de concesiones de nacionalidad.

### Menos autorizaciones de trabajo concedidas

Teniendo en cuenta que estos datos no reflejan la totalidad de autorizaciones de residencia que permiten trabajar, en el caso de las autorizaciones de trabajo (ajena y propia, iniciales, renovadas, excepcionales y autorizaciones para trabajar) solo en el las Illes Balears, las autorizaciones de trabajo concedidas, tanto por cuenta propia, como por cuenta ajena, en el primer semestre de este año, experimentaron un ascenso respecto al mismo periodo del semestre anterior. Pero lo realmente llamativo es que el 53'23% de las autorizaciones de trabajo se concedieron a mujeres. En el año 2007, respecto al total de 499.211 autorizaciones concedidas en todo el año, las mujeres representaban el 39'6%. La razón fundamental de la diferencia, estriba en que en el periodo de enero a julio de 2014, el 42'30% del total de autorizaciones concedidas (36.201) lo fueron para la rama de actividad de hogares que emplean personal doméstico (el 83% de estas autorizaciones fueron para mujeres). La siguiente rama de actividad para la que se concedieron más permisos fue la agricultura, ganadería, caza, y servicios relacionados con la misma. En el año 2007 se concedieron más de 101.000 autorizaciones para el sector de la construcción (el 96'0% para hombres) seguida del empleo doméstico con 96.107 autorizaciones, (el 81% para mujeres).



Autorizaciones de trabajo concedidas enero-julio 2014	Total	Variación respecto a enero-julio 2013	%Mujeres sobre el total de permisos concedidos
<b>TOTAL</b>	85.578	-19%	53'23%
<b>ANDALUCÍA</b>	11.434	-18'4%	37'17%
<b>ARAGÓN</b>	2.407	-41'7%	47'57%
<b>ASTURIAS, PRINCIPADO</b>	623	-56'1%	56'82%
<b>BALEARS, ILLES</b>	3.196	+3'5%	46'25%
<b>CANARIAS</b>	2.632	-16'7%	47'3%
<b>CANTABRIA</b>	572	-17'6%	56'12%
<b>CASTILLA LEÓN</b>	1.337	-34'6%	58'56%
<b>CASTILLA LA MANCHA</b>	1.640	-55'8%	52'2%
<b>CATALUNYA</b>	20.750	-6'5%	47'8%
<b>COMUNITAT VALENCIANA</b>	8.208	-14'5%	49'5%
<b>EXTREMADURA</b>	448	-56'6%	57'8%
<b>GALICIA</b>	1.421	-13'5%	54'9%
<b>MADRID, COMUNIDAD</b>	18.337	-22'7%	66'12%
<b>MURCIA, REGIÓN</b>	3.106	-22'4%	44'46%
<b>NAVARRA, COMUNIDAD FORAL</b>	904	-22'7%	56'31%
<b>PAÍS VASCO</b>	5.774	-13'5%	58'14%
<b>LA RIOJA</b>	351	-29'8%	54'995
<b>CIUDAD AUTÓNOMA DE CEUTA</b>	125	-9'3%	65'6%
<b>CIUDAD AUTÓNOMA DE MELILLA</b>	312	-9'3%	53'8%

Fuente. Elaboración propia a partir de "Estadísticas de autorizaciones de trabajo a Extranjeros. Julio 2014". Subdirección General de Estadística. MEYSS



## RESUMEN DEL INFORME

# DÍA INTERNACIONAL DEL MIGRANTE

### **Menos población total; más población de nacionalidad española**

Según los datos del padrón, entre los años 2013 y 2014, la población total descendió en un 0'86%. Una pérdida que se debe especialmente al descenso de población de nacionalidad extranjera en 545.980 personas (un 9'84% menos de la población extranjera empadronada en el año 2013). Sin embargo, la población de nacionalidad española aumentó en 141.361 personas (un 0'34% más que en el año 2013). Una de las explicaciones se encuentra en el acceso a la nacionalidad española de personas, sobre todo mujeres que han nacido en otro país, y que han compensado los descensos de hombres y mujeres españoles nacidos en España.

### **¿Qué población ha perdido España?**

La pérdida de población extranjera es mayor entre los nacionales de la Unión Europea que entre los extranjeros no comunitarios. Pero analizando esta pérdida por edades, vemos que se ha producido entre los 45 y 65 años y más. En los demás intervalos es superior la pérdida de población de nacionales no comunitarios. Esto puede indicar una salida de España, según las nacionalidades, de personas nacionales de los estados miembros, que habían elegido España para pasar su jubilación.

### **Descenso de la inmigración extranjera, pero aumenta la llegada de españoles del exterior**

En todas las Comunidades Autónomas, desciende el flujo de inmigración de nacionalidad extranjera, excepto en la Ciudad Autónoma de Ceuta. Por el contrario, aumenta en el total el porcentaje de población de nacionalidad española procedente del exterior, con una gran diferencia de países de procedencia, según esta haya nacido en España o en el mismo país de procedencia. En el primer caso, el retorno se produce fundamentalmente de países de la Unión. En el segundo, podemos entender que, además de un posible retorno de población que adquirió la nacionalidad por residencia en España, este obedece a la llegada de personas que accedieron a la nacionalidad española por ser hijos o nietos de españoles de origen.

### **Más emigración hacia el exterior. Aumenta la de nacionalidad española, pero es la población extranjera la que supone el mayor flujo de emigración**

La población de nacionalidad extranjera es la que supone el mayor porcentaje de emigración hacia el exterior, el 79'4% en el primer semestre de 2014, aunque en este, aumenta tanto la emigración de nacionalidad española nacida en España hacia el exterior, como la extranjera también nacida en España. Conviene señalar, que de las 73.329 personas de nacionalidad española que emigraron en el 2013, 48.136 habían nacido en España (el 65'6%). En el primer semestre 2014, el porcentaje de nacidos en España baja al 63'31%.



## **El destino de la población de nacionalidad española y extranjera**

En el caso de la población española nacida en España, los destinos fundamentales son países de la Unión Europea y Estados Unidos. El hecho de que también figure Ecuador entre los cinco principales destinos, tiene su explicación en el retorno de grupos familiares completos; de las 3.081 personas nacidas en España que emigraron a Ecuador en 2013, 2.610 tenían entre 0 a 14 años, cabe suponer que hijos de padres y/o madres de origen ecuatoriano con nacionalidad española. En las personas son nacionalidad extranjera las dos principales nacionalidades que emigran son la rumana y la marroquí. En el caso de Marruecos, al igual que antes en el de Ecuador, de las 2.063 personas nacidas en España, que emigraron en el 2.013, 1.980 tenían entre 0 a 14 años. De nuevo, emigración de grupos familiares completos. Más claro aún en el caso de China, 1.845 personas de las 1.847 nacidas en España de esta nacionalidad, tenían entre 0 a 9 años; en el año 2013, 11.731 personas de nacionalidad china retornaron al país de origen.

## **La emigración de población de todas las edades**

La emigración, tanto en el total del flujo al exterior, como en el de nacionalidad española, en términos relativos y absolutos, se produce entre las personas de 0 a 19 años y de 35 en adelante (en el año 2013, un 24'92% de la emigración de nacionalidad española tenía entre 0 y 19 años, un 32'03% entre 20 y 34 y un 42'72%, 35 años y mas) Por lo tanto, la emigración no la protagonizan exclusivamente las personas entre 18 y 35 en búsqueda de empleo, siendo lo más preocupante, tanto en el total, como en la población de nacionalidad española, la emigración de niños y niñas entre 0 y 19 años, por la marcha de grupos familiares completos. En el intervalo de 20 a 34 años y de 35 años en adelante, el flujo de emigración es superior entre la población de nacionalidad extranjera. Y llama la atención que personas mayores de 35 años, en edad laboral, también estén saliendo de España, con toda seguridad en búsqueda de empleo y acompañadas, en ocasiones del grupo familiar completo.

## **Menos autorizaciones de trabajo concedidas**

El 53'23% de las autorizaciones de trabajo, entre enero y julio de 2014, se concedieron a mujeres. En el año 2007, respecto al total de 499.211 autorizaciones concedidas en todo el año, las mujeres representaban el 39'6%. La razón fundamental de la diferencia, estriba en que en el periodo de enero a julio de 2014, el 42'30% del total de autorizaciones concedidas (36.201) lo fueron para la rama de actividad de hogares que emplean personal doméstico (el 83% de estas autorizaciones fueron para mujeres).